

ITIBUS : ON VIENT POUR VOUS !

UN VÉHICULE ITINÉRANT POUR LA PRÉVENTION

Peu de personnes sont en fait sensibilisées à la prévention pour la santé. Un réel manque d'intérêt face à la prévention s'explique par de nombreux freins comme la faible participation lors des actions de prévention ou de dépistage ou le manque de mobilité.

Face à ces constats, la nécessité de développer une action préventive et itinérante est née. L'itibus est en effet un projet alliant itinérance, pédagogie et prévention santé ! C'est un véhicule aménagé de type camping-car, permettant de réaliser des "cafés-santé" au sein des villages et des quartiers prioritaires de la ville. Lors des cafés-santé, les organisateurs vont à la rencontre des habitants pour les orienter en matière de prévention santé et d'accès aux soins. Il s'agit de renseignements sur les dispositifs existants, de présentation des campagnes de prévention ou encore de conseils personnalisés. Le projet s'inscrit dans une réelle démarche de repérage des besoins et des fragilités.



Ci-dessus l'itibus en question !



Association Aid'Aisne
À Soissons (02)

Ville Amie des Aînés depuis 2019

OBJECTIFS :

- Promouvoir une démarche de prévention santé en terme de nutrition, bilan de santé, activité physique et santé environnementale pour les seniors.
- Contribuer à l'amélioration du cadre de vie des habitants.
- Relever les attentes des habitants de la ville en matière de prévention santé et d'accès aux soins.
- Proposer un accueil individualisé et personnalisé, répondant aux attentes de la personne.

PRATIQUE :

- Écrire un projet et définir les objectifs.
- Rechercher des financements pour l'acquisition du camping-car 2020.
- Mettre en place un comité de pilotage du projet.
- Présenter un dispositif aux partenaires associatifs et locaux.
- Acquérir un véhicule.
- Déployer les premiers cafés-santé.
- Coût global du projet : 61 500 €.

UNE ACTION PARTAGÉE QUI S'ADAPTE

Ce sont les villes de Soissons, de Saint-Quentin, de Montcornet, d'Aulnois-sous-Laon et la communauté de communes Champagne Picarde qui ont travaillé conjointement pour imaginer la mise en place de cafés-santé. L'écriture du projet a nécessité de nombreux ajustements au fur et à mesure de l'avancée des réflexions. Il a été absolument nécessaire de construire une action nouvelle, encore non représentée jusqu'à aujourd'hui, et d'y associer les partenaires incontournables. Certains objectifs présents dans les débuts de l'écriture du projet ont été totalement revus. L'acquisition du véhicule a aussi été très complexe : il a fallu du temps pour réunir les financements nécessaires. Le coût de l'action s'est élevé à 37 500 € pour l'achat du véhicule en plus des 24 000 € de dépenses de fonctionnement pour une année comprenant l'organisation d'environ cinquante cafés-santé, soit 61 500 € en tout. Le projet a été financé par la fondation MACIF, le Crédit Agricole du Nord Est, la caisse d'Épargne, Mutualia (investissement), le conseil départemental de l'Aisne, l'ARS Hauts de France et la région Hauts de France. Les sources de financement sont cependant à renouveler chaque année.

Les webinaires de présentation du projet durant la période de crise sanitaire, les articles sur les réseaux sociaux et dans la presse locale, les flyers ainsi qu'une vidéo de lancement ont constitué autant de moyens permettant la communication autour du projet.

UN ACCOMPAGNEMENT SANTÉ PROLONGÉ

En 2020, en raison de la crise sanitaire, moins de cafés-santé ont été mis en place qu'il n'était initialement prévu. Il était également nécessaire de modifier les modalités de réalisation de ces interventions (accueil personnalisé des personnes à bord de l'itibus pour éviter les regroupements de personnes). Toutefois, au regard des actions qui ont pu être maintenues, les objectifs ont été atteints. Les usagers

ont été informés et orientés et les obstacles en matière de prévention santé et d'accès aux soins ont été identifiés. Cela a aussi permis de partager ce diagnostic avec les acteurs locaux. Le bilan est finalement très positif, les usagers et notamment les seniors qui ont pris part au projet sont demandeurs d'informations mais surtout de clarification quant aux différentes démarches et campagnes de prévention. Le projet a fait ressortir le fait que les habitants connaissent assez peu les dispositifs sociaux, sanitaires et médico-sociaux de leur lieu d'habitation.

L'action va être pérennisée tout au long de l'année 2021. L'idée de repérer de nouveaux besoins et de collaborer avec la pôle social de la ville de Soissons a émergé. Seule la situation sanitaire reste un obstacle pour la mise en place de telles actions collectives.

D'autre part, plusieurs municipalités sont très motivées à l'idée de développer et de faire vivre ce projet. Pour d'autres et notamment dans les communes où des maisons de santé sont implantées, les objectifs du projet sont moins bien perçus, car les élus ont le sentiment que toutes les missions de repérage et d'orientation réalisées ont déjà été menées par les maisons de santé. Il y a donc une nécessité de clarifier à nouveau l'offre afin d'expliquer aux représentants des communes que le projet est complémentaire à ce qui est déjà mené.

APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme l'association Aid'Aisne, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : contact@rfvaa.com

